
 

 

列王纪下  

第 13 讲 

先知膏耶户审判亚哈全家 
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列王纪下 013讲·9章 1-13 节 

先知膏耶户审判亚哈全家 

昊敏 

 

列王纪下 9-10 章这两章讲的是耶

户受膏做以色列王，神借耶户之手来审

判亚哈。今天我们看 9 章 1-13 节，先

来看 1-3 节： 

1 先知以利沙叫了一个先知门

徒来，吩咐他说：“你束上腰，

手拿这瓶膏油，往基列的拉末

去。2 到了那里，要寻找宁示

的孙子、约沙法的儿子耶户。

使他从同僚中起来，带他进严
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密的屋子，3 将瓶里的膏油倒

在他头上，说：‘雅伟如此说：

我膏你作以色列王。’说完了，

就开门逃跑，不要迟延。” 

这 里 记

载说，以利沙

叫了一个先

知门徒来。现

在我们应该

很清楚了，先

知门徒就是以利沙的门徒，也是先知，

至少是在跟着以利沙学习做先知。以利

沙叫自己的门徒去膏耶户做以色列王。 

耶户是以色列的一位将军，为什么

以利沙差遣门徒膏他做王呢？其实早

在列王纪上 19 章，雅伟已经吩咐以利
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亚膏耶户为以色列王： 

15雅伟对他说：“你回去，从

旷野往大马士革去。到了那

里，就要膏哈薛作亚兰王；16

又膏宁示的孙子耶户作以色

列王；并膏亚伯米何拉人沙法

的儿子以利沙作先知接续你。
17将来躲避哈薛之刀的，必被

耶户所杀；躲避耶户之刀的，

必被以利沙所杀。 

神拣选这三个人是在回应以利亚对

以色列人的控诉，神用这三人来审判以

色列。当然前两位是用刀剑审判，而以

利沙是用神的话审判、责备以色列民。 

神已经吩咐以利亚膏立耶户做以色

列王，但似乎以利亚在世时并没有完成
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这项任务，为什么呢？当然，这不是以

利亚的问题，并非以利亚没有遵行神的

命令，而是因为神有自己的时间。当时

神让以利亚膏耶户做王，这是神的旨

意，也是一句预言，不代表立刻就会实

现，也不代表以利亚在世时就可以实

现。耶户当时并没有做王。但神将这个

预言或者说任务给了以利亚，以利亚又

把这个任务传递了下去，让他的接班人

去完成神的使命。以利沙是完全继承了

师父的使命。 

然而以利沙又将这项任务交给了自

己的门徒。为什么呢？当然不是因为以

利沙不想做，或者懒惰，把自己的担子

推给别人。有几个可能：一是以利沙可

能已经年纪大了，不方便千里迢迢走远

路；二是以利沙可能当时工作繁忙，没
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有时间出这趟差；三是以利沙可能想给

门徒们机会，让他们学习如何传达神的

话，如何完成神所交托的工作。 

这里我们看见，先知的使命是可以

一代一代传递下去的。我们未必能够像

以利亚、以利沙那样直接从神那里得到

使命，也未必能够像他们那样行大事，

但我们可以成为先知的门徒，从老师那

里承接神的使命，去参与神的工作，完

成神的使命。 

然而，去参与神的工作，去完成神

的使命，容不容易呢？对于这个门徒来

说，他去膏耶户为王是不是很轻松的一

个任务呢？ 

请留意，以利沙特别嘱咐他的门徒：

“说完了，就开门逃跑，不要迟延。”
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为什么要这样嘱咐呢？我们继续看

4-10 节，然后再回答这个问题。 

4 于是那少年先知往基列的拉

末去了。5 到了那里，看见众

军长都坐着，就说：“将军哪，

我有话对你说。”耶户说：“我

们众人里，你要对哪一个说

呢？”回答说：“将军哪，我

要对你说。”6 耶户就起来，

进了屋子，少年人将膏油倒在

他头上，对他说：“雅伟以色

列的神如此说：‘我膏你作雅

伟民以色列的王。7 你要击杀

你主人亚哈的全家，我好在耶

洗别身上伸我仆人众先知和

雅伟一切仆人流血的冤。8 亚

哈全家必都灭亡；凡属亚哈的
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男丁，无论是困住的、自由的，

我必从以色列中剪除，9 使亚

哈的家像尼八儿子耶罗波安

的家，又像亚希雅儿子巴沙的

家。10耶洗别必在耶斯列田里

被狗所吃，无人葬埋。’”说

完了，少年人就开门逃跑了。

（王下 9:4-10） 

这个少年先知完全按照师父以利沙

的吩咐，完成了这项使命。回到刚才我

们问的问题，这个任务容不容易呢？当

然不容易，因为这个任务是有生命危险
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的，他是去告诉耶户发动政变，自立为

王，并且杀掉当时约兰王（亚哈的儿子）

的全家。试想耶户若不听，或者这个消

息传了出去，会有什么结果呢？这个门

徒就会遭遇杀身之祸。别忘了这个门徒

是名不见经传的人，并非以利沙。可能

以色列王也不敢杀以利沙；但一个无名

的先知，恐怕就没有这种优待了。所以

以利沙为了这个门徒的安危，特别嘱咐

他在宣告完了神的话之后，要快快逃

跑。 

这里我们可以学习到几点：第一，

门徒非常顺服、勇敢，虽然这趟差事是

有生命危险的，但他还是按照师父的吩

咐，勇敢地完成了任务，不辱使命。 

第二，这里也看见神的心肠，神看

重我们的生命，特 别是他的仆人，神
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不会让他的仆人白白去送死，而是处处

看顾。所以不要以为神的仆人是不能逃

跑的。不到该离世的时候，当然不要去

送死。 

但众人如何看这位小先知呢？我们

继续看 11-13 节： 

11耶户出来，回到他主人的臣

仆那里，有一人问他说：“平

安吗？这狂妄的人来见你有

什么事呢？”回答说：“你们

认得那人，也知道他说什么。”
12他们说：“这是假话，你据

实地告诉我们。”回答说：“他

如此如此对我说。他说：‘雅

伟如此说：我膏你作以色列

王。’”13他们就急忙各将自

己的衣服铺在 上层台阶，使
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耶户坐在其上。他们吹角，说：

“耶户作王了！”（王下

9:11-13） 

这里我们看见，众将领们都积极响

应耶户举事，尊他为新的以色列王。可

见亚哈一家是不得人心的。这一点从接

下来耶户的一系列行动中也看得见，群

众们都纷纷响应，倒戈一击。 

但在这段记载中，请留意一件特别

的事，就是这些以色列的将军们如何称

呼这位先知。他们说“这狂妄的人”。

是不是他们不知道他是一位先知呢？

但耶户说“你们认得那人，也知道他说

什么。”从这句话可见，他们知道这是

一位先知。 

“狂妄”这个词，中文看来好像是
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骄傲、自大的意思。其实原文的意思就

是“疯”的意思。一个人神经错乱、精

神失常，就是“疯”。但先知怎么可能

“疯”呢？因为他的做法跟常人不一

样，让人无法理解。比如说你信神，但

对于不信神的世人来说，哪里有神呢？

你信神就是胡思乱想，就是疯了。属肉

体的人无法理解属灵的事，那么在属肉

体的人看来，属灵人就是疯了。 

何西阿书 9 章 7 节说：“以色列人

必知道降罚的日子临近，报应的时候来

到；（民说：作先知的愚昧，受灵感的

是狂妄。）皆因他们多多作孽，大怀怨

恨。”这里的“狂妄”一词，跟列王纪

下 9 章 11 节的“狂妄”是同一个希伯

来字。以色列人是神的子民，是认识神

的人，然而他们仍然觉得先知是不可理
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喻的，他们无法理解。追根究底，是他

们自己属肉体，不明白属灵的事，不明

白神的事情。而他们为什么不明白神的

事情呢？这里说，是因为他们犯罪。你

不想遵行神的话，只想犯罪，那么你就

会越来越不明白神，你也认为那些按照

神的话而行的人是愚昧的，是无法理解

的，是疯了。 

比如说，为什么不去赚大钱，却花

很多时间读圣经？一周工作已经够累

的了，好不容易有个周末，还要去聚

会？我心里相信，不就行了？难道神不

考虑我的实际需要？我需要结婚，可是

教会的选择面很窄，没有合适的，为什

么我不能找一个人，带他来教会

呢？…… 

总之，当你觉 得这一切都是合情
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合理的做法时，那么一旦你看到有人对

神认真，比如他竟然连到手的赚钱机会

也放弃了，因为发现与神的话相冲突；

他坚持把婚姻交给神，没有合适的，宁

可不结婚；没有钱，宁可不买房、买车，

也不会到处借钱，或者拼命赚钱，连聚

会时间也挤不出来了；他坚持凡事求问

神的心意，按照神的话而行……你就会

觉得这人“疯了”，不食人间烟火。因

为他做了你根本不愿意做的事，做了你

认为是违背常理的事。但你的这个“常

理”是什么呢？是在今世追求美好生活

的“常理”，而且为了追求这美好的生

活，让自己过得舒服，不惜违背神的话。

这是不是我们目前的真实景况呢？ 

耶户时代的以色列人就是这种光

景，连上层官员都这样称呼神的先知，
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可想而知当时的以色列民属灵情况是

多么糟糕。而正是在这种情况下，神拣

选了耶户，让耶户除灭亚哈全家，也希

望耶户能够带领以色列归向雅伟神。 

最后，我们还

需要问一个问题：

为什么神要膏耶

户如此灭尽亚哈

一家呢？看看神

让耶户待亚哈家

的这段话，你会不会觉得神很残忍呢？

9 章、10 章这两章都是在讲耶户如何毫

不留情地杀死亚哈一家，包括所有跟亚

哈关系好的人。整段记载非常血腥，而

耶户这样杀戮，竟然是在奉神的命令行

事，是在遵行神的旨意，我们怎么看这

个问题呢？ 
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要知道，我们看圣经必须明白其中

的精义，并且活出其中的精义来。旧约

时代的确可以杀人，新约时代则不可以

杀人。但即便在旧约，也并非任何人都

可以杀人，惟有那些有权柄的人，比如

先知、王、将军、领导等等，才有权杀

人。所以我们不能像耶户那样杀人，更

不能自以为杀人就是在遵行神的旨意。 

神之所以膏耶户将亚哈家灭绝，是

因为亚哈全家已经恶贯满盈了。神已经

多次给亚哈机会悔改，甚至拯救他脱离

了危难，但亚哈依然故我。亚哈过世后，

他的儿子约兰继续效法父亲亚哈的恶

行。神对人的恶行是有一定限度的，一

旦过了这条线，神就会审判了。在神看

来，亚哈全家已经恶贯满盈，所以神膏

耶户执行审判。这不是神一般的旨意，
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这是针对亚哈家的报应。 

其实这些血腥记载只是很形象地总

结了亚哈和耶洗别一生的恶行。圣经并

没有明确提及亚哈一生杀了很多人，但

亚哈在属灵上偏离了雅伟，敬拜巴力，

就导致许许多多以色列人灭亡了。这些

血腥、暴力都是亚哈多年来以恶栽培出

来的果子，因为他不敬畏神，也不教导

百姓敬畏神。我们必须明白，这些杀人

流血是体现了

亚哈在属灵上

流以色列人血

的形象表达。 

圣经说，神

必然会按照我

们的行为审判、报应我们。这是新旧约

一贯的原则。不用 提其它的书卷，单
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说新约的最后一卷书启示录，就多次谈

到神的审判。甚至启示录接近结束的时

候，还提到了神的审判： 

11 我又看见一个白色的大宝

座与坐在上面的，从他面前天

地都逃避，再无可见之处了。
12我又看见死了的人，无论大

小，都站在宝座前。案卷展开

了，并且另有一卷展开，就是

生命册。死了的人都凭着这些

案卷所记载的，照他们所行的

受审判。13于是海交出其中的

死人，死亡和阴间也交出其中

的死人。他们都照各人所行的

受审判。14死亡和阴间也被扔

在火湖里，这火湖就是第二次

的死。15若有人名字没记在生
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命册上，他就被扔在火湖里。

（启 20:11-15） 

到了那一天，我们会是怎样的结局

呢？会像亚哈家一样吗？还是说，我们

现在就开始学习寻求神，敬畏神，不行

神眼中看恶的事，而是行神眼中看为善

的事，好让神在那一天恩待我们呢？ 


